

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 1 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1165

Cadaveres encontrados en una mina de Carbon Está prohibida la entrada a los inmigrantes

Un hombre mata a su esposa y se suicida

ALTA. Iowa.—M. O. Mikkelson, de 50 años de edad, se quitó hoy la vida después de haber matado a balazos a su esposa. El enloquecido marido escribió cinco cartas después de haber dado muerte a su cónyuge diciendo, en la dirigida "Al Público", "que había cumplido con su deber y que debía ser considerado un benefactor público". Los muertos dejan en el mayor desamparo a cinco criaturas.

Asalto a la fonda de la estación de Francia

BARCELONA.—Se han conocido los detalles concretos de cómo ocurrió el atraco en la fonda de la Estación de Francia; ocho pistoleros invadieron el comedor, quienes se hallaban en combinación con otros que se hallaban ya en el interior del mismo. Fueron desvalijadas 45 personas, siéndoles arrebatadas las carteras, alhajas y cantidades que oscilan entre 500 y 5,000 pesetas.

El acueducto custodiado

BERLIN.—El Comité Central de la huelga roja, que funciona en ésta, ha ordenado, según se sabe, el cierre de los acueductos. La policía dependiente del gobierno central está desplegando grande actividad y procura sofocar los movimientos de los comunistas y sus secuaces. Pero tanto en esta capital como en otros lugares del país hay numerosos agentes rojos fomentando la violencia. En las calles de Berlín la sangre ha corrido y ha habido terribles choques entre policías y huelguistas rojos.

El subsecretario de fomento

MANILA, I. F.—El subsecretario de comercio de las islas Filipinas, en carta dirigida con fecha de hoy al gobernador, general Leonard Wood, protesta contra la práctica establecida por éste de dar órdenes administrativas a los jefes de oficinas sin el consentimiento del secretario del departamento respectivo.

Se pidió al gobernador Wood que cesara en esa práctica, excepto en casos de emergencia, en que se enviarían a los secretarios notificaciones por duplicado.

Contra los emigrantes

LONDRES.—Según los informes publicados por el gobierno inglés, resulta que en los meses de abril, junio y julio se ha negado entrada en el Reino Unido a unos mil forasteros inmigrantes. Inglaterra, al revés de los Estados Unidos, no puede admitir gente de afuera. Hay muchos obreros sin empleo a causa de la crisis de Europa, que interrumpe el comercio britano.

Cadaveres encontrados en una mina de carbón

KREMEER, WYOMING.—Ayer fueron sacados 87 cadáveres de la mina Frontier perteneciente a la compañía de carbón de ésta. Los sacados con vida son 37. Ante la mina se congregan las familias dolientes suscitándose escenas tristesísimas. En la mina hubo una explosión de gas que derrumbó una galería. Pero se

creo que pronto serán reparadas las vías interiores.

El Gobierno acusa

DULIN.—Aunque la situación política está un tanto agitada por la contienda electoral, no se puede predecir aún el efecto que causará en la opinión irlandesa la captura del señor De Valera.

Los observadores creen sin embar-

go que el arresto de Valera reforzará la posición de los hombres dueños del poder actualmente en Irlanda.

El Gobierno de Dublin expidió un manifiesto al pueblo de Irlanda.

En esa proclama se culpa a De Valera de todos los combates y muertes habidos en el país desde que se firmó el pacto de Londres con Lloyd George que dió vida al Estado Libre y con éste el gobierno propio.

Dice el manifiesto que De Valera fue el primero en abandonar los métodos constitucionales y en apelar a la revolución y la violencia entre hermanos. Procedía —dice el manifiesto— para fines personales únicamente.

Lo que dice Mr. John W. Davis

NEW YORK.—Mr. John W. Davis que acaba de llegar de Europa dice que es indispensable convocar una comisión internacional con delegados americanos para que fije la cantidad que Alemania puede pagar de reparaciones. Davis ha sido embajador de los Estados Unidos en Londres durante el gobierno de Wilson, y después de Mr. W. H. Page.

Política española

MADRID.—Hay calma política. Todos los ministros, diputados y senadores se han ausentado por el verano, y no piensan volver sino a mediados de septiembre. Momentáneamente los diversos problemas nacionales quedan diferidos.

El asunto de Filipinas

WILLIAMSTOWN, MASS.—El ex-Gobernador de Filipinas Mr. W. Cameron Forbes, ha pronunciado una conferencia en el Instituto de Política de ésta, acerca del asunto de Filipinas, y defendió la actitud adoptada por el Gobierno de las Islas, Leonardo Wood. Explicó que los políticos filipinos quieren interpretar la constitución autonómica como si fuera del tipo inglés, siendo así que se trata de un sistema americano en que el ejecutivo es quien gobierna y no las cámaras.

Hay tranquilidad ahora

MEXICO.—En el momento la situación política de este país se presenta tranquila.

Témesse, sin embargo, que al acercarse las elecciones habrá agitación viva y que haya desórdenes en los instantes de la lucha comicial.

La convicción de la inmensa mayoría es que el reconocimiento del Gobierno existente por los Estados Unidos será beneficioso en alto grado.

Existen, no obstante, escépticos, principalmente los católicos, que están resentidos por la expulsión de Mons. Filipi y no creen que haya cambio alguno favorable.

EDITORIAL

Centroamericanismo

No tenemos interés especial alguno en que los ciudadanos nicaragüenses que honran el país con sus vidas laboriosas, participen en las próximas elecciones en favor del Partido de nuestras simpatías.

Si, como algunos de ellos aseguran, existe una deuda de gratitud que los impulsa a apoyar al hombre valeroso que un día fue a dar su sangre por la libertad de Nicaragua; y si, como todos ellos lo pregonan, existe un vivo interés para la democracia continental en que las ideas condensadas en el Programa Reformista vayan logrando realización en todos estos países, negocios son éstos de la conciencia de cada uno, y como tal es, vedados a nuestra intromisión.

Pero como quiera que el Partido ehandista, por medio de sus voceros oficiales y privados, ha dado en sostener que las facilidades que la Constitución Política de Costa Rica en su artículo 3º brinda a los centroamericanos de los países cuyas constituciones en esto sean recíprocas, no pueden alcanzar a los nicaragüenses, nos vemos precisados a declarar que están en un error los que tal cosa han afirmado.

La Constitución Política de Nicaragua, amplia de toda amplitud en lo que hace al fomento de los vínculos de fraternidad entre los ciudadanos de Centro América, dispone en su artículo 9º que se consideran ciudadanos naturalizados "los naturales de las otras Repúblicas de Centro América que residiendo en Nicaragua "manifiesten su deseo de ser nicaragüenses" ante la autoridad competente.

El distingo que a nuestro parecer tratan de hacer los interpretadores del estatuto constitucional de Nicaragua, es que él habla de *naturalizados* y nuestra Constitución de *costarricenses* de origen. Pero ese distingo es una cuestión de simples palabras, ya que para la naturalización aquel estatuto no exige otras reglas que las de una *simple manifestación ante la autoridad respectiva*.

Exactamente lo mismo establecido entre nosotros para el caso. Es esa, pues, la reciprocidad que pide nuestra Ley Fundamental.

Nosotros no podemos creer que las autoridades costarricenses a quienes corresponde la inscripción de los nicaragüenses que opten por nuestra nacionalidad, se nieguen a hacerlo pretextando que deben someterse a las reglas de la naturalización; porque ello sería desacatar un precepto terminante de la Constitución; y tenemos entendido que en caso de duda han de revolver en sentido favorable a los petentes los altos funcionarios que desde su condición de particulares primero, y luego desde sus posiciones oficiales, han hecho pública ostentación de ideas centroamericanistas.

Nosotros, al discutirse en el Congreso el último pacto de unión elaborado por los representantes de las cinco cancillerías, fuimos adversarios —como lo hemos sido siempre— de una unión política que no responde a la efectividad de vínculos fuertes y sinceros establecidos previamente; y al formular nuestro voto adverso al negociado diplomático, opinamos porque sin pérdida de tiempo se procediera a la creación de esos vínculos conforme al juicio y prudente plan que había propuesto la Cancillería de *El Salvador*. Pero el unionismo irreflexivo que no quiere saber de causas y sólo se atiene a los efectos deslumbradores aun cuando ellos sean simplemente apariencias momentáneas, censuró acremente aquella actitud que traduce de una manera fiel el sentimiento histórico de los costarricenses.

Pues bien, seguimos en nuestra tesis nacionalista, pero nacionalista reflexiva: creemos los vínculos y hagamos sobre ellos la construcción *sincera* de la nacionalidad centroamericana. Fomentemos el intercambio de valores y de sentimientos con los pueblos hermanos de Centro América.

Abrámosles para ello, de par en par, las puertas de la ciudadanía.

Las malas autoridades

Quejas de nuestros compañeros

A nuestra mesa de redacción se ha acercado el compañero reformista don José Castro Muñoz, vecindado en Tabarcia y nos ha referido que un día de estos trabó discusión política en el barrio de San Francisco de aquella jurisdicción con el señor Juan Vargas, conocido gamonal que allá dispone hasta de las opiniones de sus convecinos, y que aunque la disputa se acaloró un tanto, no llegó a pasar los límites de lo permitido. El pretendía convencer a su interlocutor de que hacía mal en querer violentar el sentimiento de los trabajadores; y en eso estaba, cuando el Agente de Policía del lugar intervino groseramente para impedirle toda discusión en favor de los ideales reformistas.

Contra esa intromisión quiere protestar públicamente el señor Castro Muñoz y dejar constancia de la insolencia de la autoridad echandista, en previsión de sucesos desagradables.

Por lo demás, el incidente sólo ha servido para despertar en nuestros amigos el deseo de visitar aquel pueblo y una lujosa comisión roja se prepara para hacerlo cuanto antes.

Un boyero bajo las ruedas de una carreta

Ayer tarde, en el camino que conduce al barrio del Zapote, un boyero llamado José Venegas Castro, cayó del timón en donde venía sentado, pasándole una de las ruedas de la carreta encima de las piernas.

Como sucedió

Parece que Venegas venía un poco embriagado y que de modo inconsciente punzó con el chuzo a los bueyes, los cuales, violentamente, arrancaron a correr, tumbándolo al suelo.

El estado de Venegas

El estado de salud del boyero no es de mucho cuidado, pues tuvo la fortuna de recibir golpes de poca consideración, debido a que la carreta iba vacía.

Un buen protector

El señor don Matías Echeverría, condujo a su casa de habitación al señor Venegas y le hizo las curaciones del caso, mientras llegaba el médico que fue llamado para que atendiera al enfermo.

Mercede, pues, el señor Echeverría sinceras felicitaciones por su oportuno servicio en bien de uno de sus semejante.

Las familias Céspedes-Valerín, Ortiz-Céspedes, Céspedes-Campos, Coto-Céspedes y García-Céspedes, se sienten vivamente agradecidos con las personas que con motivo de la muerte de su querido padre y abuelo **Don Antonio María Céspedes** hicieron con ofrendas florales, visitas, cartas, telegramas, tarjetas y de otras maneras, bondadosas demostraciones de condolencia, Cartago, agosto de 1923.

Labores de Beneficencia

El Asilo del Corazón de Jesús, establecido en Esparta, es una casa donde una buena monja, Sor Margarita Aguilar, recoge a las niñas desamparadas que por falta de protección parecen destinadas a ser presas del vicio y las educa y las alimenta y las entretiene.

Forma más inteligente de hacer el bien social no conocemos.

A beneficio de esa casa benéfica, va a celebrarse un turno en los días sábado 8 y domingo 9 de este mes, el cual necesariamente estará muy concurrido, si las cosas salen a medida de nuestros deseos.

Son organizadoras de esta feria: señoras Olivia R. de Núñez, Rosalía A. de Lindo, Anita Huete de Jiménez, Luisa v. de Rodríguez, Hermita v. Gallegos, Carmen G. v. de Fernández, Gertrudis H. de Bertolone, Isabel I. de Fernández, Silvanita v. de Umaña, María U. de Páez, Elena G. de Cabezas, Trina de Sancho, Amanda G. de Solís, Anita P. de Quesada, Gloria Picado de Pavón, Mariana M. de Quesada.

Señoritas: Anita Varela, Margarita Santos, Irma, Hermita y Hortensia Gallegos, Hortensia Zelaya, Angela Céspedes, Clara Gil M., Jael Castro, Sara, Carmen y Amalia Sancho, Amparo Umaña, Hermita Aguilar, Marta Zeledón V., Abigail Viquez y Celina Valle.

Notas de Limón

A San José regresaron Monseñor Castro, los presbíteros Kero, Mendoza, González, Calderón y Rojas.

—Para la ciudad de Alajuela, donde fijará su residencia, marchó el joven don Hernán Bugarelli.

—En este puerto, los caseros están aumentando mucho el valor de las casas de alquiler. Con tal motivo, hay un disgusto general entre los gentes pobres, pues no

tiene fundamento alguno la arbitraria disposición de los caseros.

—El señor Gobernador marchó para la ciudad de Alajuela.

—De San José vino don Guillermo Fernández Mora.

—Don Eladio Robles marchó para la capital.

—Don Federico Solórzano ha restablecido.

CORRESPONSAL

Niño herido en Alajuela

En la ciudad de Alajuela, el niño Oscar Chacón, hijo del Lic. don Hernán Chacón y de su señora esposa doña Ester J. de Chacón, sufrió una seria caída de la cual resultó con una grave herida en la garganta.

Con la prisa del caso, Oscar fue llevado al Hospital donde se le hacen las primeras curas.

Esta mañana, el entermito seguía mejor por lo que nos alegramos sinceramente.

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York.

Pida informes en esta oficina.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 á 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Colaboradores de LA PRENSA

¿Causa miedo la energía?

Quando he tratado de formar en la imaginación al hombre ideal para acometer la gran empresa que significa conducir al país por caminos de regeneración y de progreso, al hombre capaz de romper los viejos moldes del régimen administrativo e implantar la reforma tan deseada, la condición primordial que se me ocurre ha de tener, es gran fuerza de carácter, gran energía. No es para espíritus menguados tan magna tarea; los conformistas de espíritus dormidos a quienes no sacan del letargo ni los gritos del pueblo que es el que siente los mordiscos del hambre, se concretan a calcar lo hecho por sus antecesores, van por el mismo camino, limpio de estorbos y por el cual no se llega a ninguna parte; jamás abren brecha nueva. Llenar el puesto que un presidente deja, por llenarlo, porque no haya acefalía, no es el propósito de los costarricenses; tampoco queremos teorías, queremos práctica; hay cerebros donde anidan pensamientos verdaderamente bellos, ideas sublimes de redención, cantan el himno de la hormiga y cuando llegan a la práctica se entregan al sueño de las mariposas!

Y es que carecen de ese espíritu de sacrificio, de esa energía indispensable a todo buen gobernante que se preocupe por el progreso y bienestar de su patria. Y estas son cualidades que tiene el General Volio, energía y espíritu de sacrificio; digno sino sus glorias del pasado; estas cualidades son

la llama que enciende a nuestros reformistas, y es también, (parece increíble) la que derrite y destruye el ánulo de nuestros pesimistas adversarios. Esa es la base en que se levanta la muralla que nos ponen por delante y con la cual pretenden detener el paso a los que pedimos la reforma; pero es que no conciben la energía al servicio del bien, se imaginan que esta es cualidad solamente de tiranos, que sólo se encuentra entre los genios del mal.

La ignorancia engendra desconfianza; hay que conocer los hombres para poderlos juzgar; si hubiera dominado siempre la obsesión del pesimismo, a buen seguro que el mundo no habría adelantado un paso en la civilización, viviríamos siempre dentro del ar de la rutina—Campo, pues, al General Volio, decimos los reformistas; campo al hombre de energía capaz de llevar a cabo grandes obras. No queremos marmotas dormilonas, no queremos hombres pusilánimes que se paralancen al mirar el ceño que el capital les hace cuando se trata de levantar a la tributación equitativa a fin de que no se lleve el proletariado el que lleve la mayor parte de las cargas públicas—No temamos al hombre energético, miremos si, con desconfianza al que es en apariencia todopoderoso y va en hombros del capital, si es que no queremos tener más tarde gobernantes ingenuos con carteras de oro.

JUAN SOLDADO

La Fiesta de las Madres en la Escuela Colón

Como lo habíamos anunciado, la Escuela Colón de esta ciudad celebrará el doce de Octubre la *Fiesta de las Madres*, expresiva y simpática institución de ese plantel.

Uno de los números de esa fiesta será un concurso literario para el cual se invita a todos los intelectuales residentes en el país. Para conocimiento de ellos, reproducimos las siguientes bases:

I

Medalla de oro para el mejor Soneto, a juicio del Jurado Calificador, dedicado a la Reina Madre de América, doña Isabel la Católica.

Medalla de plata para el Soneto que siga en mérito al que obtuvo la Medalla de oro.

Medalla de oro al mejor poema alusivo a la Fiesta de las Madres.

Medalla de plata al poema que siga en mérito al que obtuvo medalla de oro.

Medalla de oro al mejor cuento o diálogo propio para ser leído o recitado en la escuela.

Medalla de plata al cuento o diálogo que siga en mérito al que obtuvo la medalla de oro.

Medalla de oro al mejor ensayo sobre un tema sociológico.

Medalla de plata al ensayo sobre un tema sociológico que siga en mérito al que obtuvo medalla de oro.

II

El concurso de la Escuela Colón queda abierto desde hoy, y se cerrará a las seis de la tarde del día treinta de setiembre de 1923.

III

Queda al arbitrio de los señores Jurados otorgar Accésitos o Menciones Honoríficas a las composiciones que juzguen dignas de esa distinción

IV

Todas las composiciones irán escritas en máquina, llevarán pseudónimo, y deben ir en cubierta cerrada, e incluso un sobre rotulado con ese mismo pseudónimo, que contenga el nombre del autor. Deberán ser enviadas a la Dirección de dicha escuela.

V

En este concurso podrán también tomar parte los extranjeros residentes en Costa Rica.

VI

Siendo el móvil de este certamen celebrar la Fiesta de las Madres estimulando el esfuerzo intelectual del país, no podrá declararse "desierto" el concurso.

A LOS CENTRO AMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto las soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

Menu especial
Jueves y Domingo
Dormitorios en el segundo piso y apartamentos completos, ofrece el **Hotel Metropol**

LA ESPAÑA
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica
Martínez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Lo que dicen los demas

Revista de la Prensa diaria

La Nueva Prensa

Fiujo y reflujo de culta inspiración sufre este órgano periodístico cuya marcha no parece obedecer al impulso de una mano directora consciente de su deber en esta lucha. Algunos días el rumbo parece enderezado o nobles finalidades, y otros, en cambio, parece que se desanda la ruta y se bamboleara, como ebria, la armadura. Ayer fue un mal día de esos. Don Salvador Villar, conocido aquí por su participación continuada en los negocios de la enseñanza pública, increpa al Director de la Escuela Normal por un discurso político en que lo alude en mala forma según él. No conocemos las palabras del señor Dengo. Presumimos que ellas han de referirse a la actuación tinoquista del señor Villar; pero cualesquiera que ellas hayan sido entendemos que a los educadores les está vedado usar ante la juventud que han pretendido conducir, conceptos injuriosos que rebajan la alta dignidad de los mentores.

¿Con qué derecho puede decirse en el aula a los discípulos que la personalidad humana debe ser respetada en todo instante; y que la euanimidad del espíritu es la más alta prueba de la fuerza moral, si públicamente se dice ¡mente! a un compañero? Además, el señor Villar sleeta implícitamente una teoría en el escrito que comentamos, que por venir de un maestro no puede pasar sin la protesta de los que sin serlo, tenemos ya gastada buena parte de nuestra vida en obras de cultura popular. La gratitud personal no puede, no debe ser jamás justificativo bastante para una postura política en favor de un régimen de sangrienta arbitrariedad, y menos cuando se ejercen funciones de responsabilidad moral y cívica ante las juventudes de un país.

Un señor Ortega, vecino de Orotina, se extraña de que la candidatura de don Ricardo Jiménez cuente con devociones femeninas, y abona su extrañeza con cierta frase de mal gusto que al señor Jiménez atribuyó el vulgo de sus enemigos ocasionales cuando se habló aquí de establecer una zona de tolerancia. Hemos de reconocer, para ser imparciales, que el artículo en cuestión realiza ya un progreso en el género de la difamación escrita; lleve una firma responsable al pie, que entendemos será auténtica. Y aunque parezca paradójico, ya esto es practicar una regla de caballerosidad. Pero el articulista incurrió en el pecado grave de fundar un juicio que llega a ser hasta ofensivo para dos estimables señoritas cuyos nombres cita, en un cuento de vejeidad que nosotros hemos oído repetir sin haberle dado jamás la menor importancia.

¿En dónde escribió don Ricardo Jiménez esa frase inculta que se le atribuye? ¿Cuáles son los testigos que lo oyeron pronunciarla? No, no es posible, por fuerte que sea la pasión política que separe a los hombres, admitir que con esas armas se hiera el honor de las personas, por más que la mano que esgrima el puñal se muestre desnuda a pleno día.

La Noticia Republicana

Continúa la querrela personal de don Sergio Carballo con el nuevo Director del *Diario del Comercio*, querrela cuyas consecuencias van extendiéndose ya hasta el Comité de Prensa del Partido Echaandía. Al principio creímos que la sangre iba a llegar al río, pero vemos ahora con satisfacción que en el camino se están arreglando las cargas y que de pronto aquí no ha pasado nada. Característica es esta muy singular de nuestra gente. Por eso dentro de la paz perpetua de que disfrutamos, aquí nunca se llega a definir ninguna cuestión. Por eso nadie mide, antes de lanzarlas, el alcance que han de tener sus palabras y la concordia más sabrosa, pero más enervadora, es el ambiente habitual de nuestro país. Hemos de celebrar, sin embargo, para no faltar a la costumbre, que el asunto no pase de un inculto pugilato periodístico.

El órgano azul recoge las palabras en que don Omar Dengo lanza sobre el honor del Partido Reformista y—des de luego sobre el de todos y cada uno de sus Directores— las sombras de una grave reticencia. Ya toma, pues, la cosa, un carácter oficial del Partido Jimenista. De modo, que la revelación franca y sincera se impone ahora con más fuerza y es seguro que muy pronto sepa el país cuál es ese crimen inaudito cuya denuncia matará violentamente a nuestro Partido. Pero ¡ay del agresor si yerra el tiro!

Al reseñar la manifestación última del jimenismo, *La Noticia Republicana* se lamenta de que grupos reformistas y verdes tratan de provocar a los manifestantes republicanos y declara su seguridad de que los jefes de ambos partidos reprobaban la conducta agresiva de sus afiliados. Damos por cierto el hecho y nos apresuramos a consignar que nos consta el empeño constante con que el Directorio Reformista predica el respeto a la libertad de los demás, a extremo de declarar traidores a su causa a los que infrinjan la disciplina en ella establecida. Por nuestra parte censuramos enérgicamente el proceder contrario a la cultura democrática.

Diario de Costa Rica

Por pedimento de la Junta Progresista de Mata Redonda, y dedicado al Presidente Acosta, ha sido escrito un precioso *Himno al Arbol*, en el cual hay pensamiento profundo y delicado, contenido en una orna sencilla e Ingénuo como debe ser todo lo que está destinado a palpar en las bocas de los niños. Hacía falta entre nosotros un himno para cantar al árbol, y el que ahora se presenta en el *Diario de Costa Rica*, llena la más delicada aspiración. De él es esta bella y sugestiva estrofa:

*“Pájaro errante, te daré nido...!
Trémulo ansiado, toma un bordón...!
Romero, puedes dormir tendido
bajo la sombra que ha salido
de lo más hondo del corazón...!”*

Quién sabe si la circunstancia de ser unas estrofas de cuatro versos y otras de cinco, vaya a dificultar un poco la música. La música para ese himno merecía ser escrita por uno de nuestros mejores compositores. ¿Cuál se atreve a hacerla? A ver, juntemonos los periodistas—si quiera sea para esto—y organicemos un concurso con tal fin.

El Ministerio de Gobernación pasa una interesante circular a todos los Gobernadores, en la cual les ordena que se abstengan de emitir pases oficiales en los ferrocarriles por estar agotada ya la respectiva partida del Presupuesto y los amonesta para que en lo sucesivo se abstengan de extenderlos fuera de una especial reglamentación que les comunica. Albricias, señores, albricias! Ya era necesaria esa importante medida de salud pública que viene a poner siquiera una cataplasma sobre el tumor de la delicadeza nacional. Aquí todos quieren viajar de gorra. Cuando los tranvías o los ferrocarriles van repletos y los viajeros que pagan su pasaje tienen que ir padeciendo todo género de incomodidades, el observador puede fácilmente costatar que más de la mitad de los que van más cómodos, llevan pasaje de cumplimiento. Hasta ciertos propagandistas políticos que tienen vara alta en los departamentos oficiales. Pero ojalá que el Ministerio le da la receta no se quede sin ella, y haga práctica de moralidad administrativa con su propio ejemplo. Porque se dan unos casos de inconsecuencia...

La Tribuna

Segun el activo e ilustrado corresponsal que *La Tribuna* tiene en Washigton, el litigio Anglo.—Costarricense que se ventila ante el Jefe de la Justicia norteamericana, va tomando aspectos favorables a la tesis de Costa Rica. El trabajo de nuestro Representante señor González Flores, trabajo que conocemos en parte, será la obra de mayor trascendencia cívica que se haya realizado en el país durante muchos años. Ella tendrá que ser coronada por la victoria, y será el dorado remate que el señor González ponga al valioso esfuerzo de reparación efectuado en des cargo de sus responsabilidades, como gobernante ingenuo, en el ciclón político que abatió a la Patria. Si la sentencia arbitral del Juez norteamericano nos es favorable, la Ley de Sanción tan combatida por el atocratismo derribado en asocio de los gobernantes incapaces de comprender los fuertes ideales de justicia de la revolución que los llevó al Poder, adquirirá su consagración definitiva, y es posible que su fuerza moral—ya en acción—contribuya muy eficazmente a la regeneración del país que es lo que nosotros perseguimos.

Entonces el Sr. González Flores, completamente redimido de errores—que lo fueron de ingenuidad—podrá volver a incorporar el caudal de su excelente voluntad al servicio de una sabia, justa y atinada administración.

EL REVISTERO

OSRAM
Venden al por mayor y al menudeo
KOBBERG & CO.

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Tren reformista a Cartago

Para conocimiento de los fervorosos reformistas que irán el domingo próximo a la noble ciudad de Cartago, avisamos que serán conductores del tren, las siguientes personas: del primer carro, don José Varela y ayudante don Alberto Mendieta; del segundo don Tobías Vargas y ayudante don Juan R. Alvarado; del tercero don Santos Mendieta y ayudante don Arturo Roias; y del cuarto don Arturo Infante y ayudante don Ricardo Loria.

El Reformismo en Limón

En la ciudad de Limón, mañana se efectuará una reunión general reformista, a las nueve de la mañana, en el local del Club. En el mismo acto se estrenará el Himno del Partido Reformista de Limón, letra del señor don M. Villa Erazo y música de don J. R. Alfaro, ejecutado por un grupo de músicos y por un coro de niñas y niños entusiasmados. Llevarán la palabra un enviado especial del Comité Ejecutivo y el Delegado del Partido, señor don Víctor Manuel Salazar.

Usted no iría a sacarse una nueca... a una zapatería?.....

Para comprar Ud... sus cigarrillos o puros, los debe comprar en una Cigarrería....

Y al comprar en una Cigarrería debe Ud. poner atención en cual le tratan a Ud. bien....

No parece mal... que LA NUEVA CIGARRERIA regala entre sus clientes todos los domingos

¢ 50.00

¿Cuánto puede Ud. comprar con cincuenta colones?

En la Nueva Cigarrería consigue, no solamente Cigarrillos, puros y tabacos. También hay Confités, Caramelos y Chocolates... todo fino y todo bueno.

Se le ocurre a Ud. cambiar sus Discos viejos por otros nuevos... los trae y se lleva un buen repertorio O compra más o vende todos los que tiene, a buen precio....

No se le olvide, al lado de La Joyería de Siebe.

¢ 50.00

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Sociales

Ha restablecido la señorita Aida Charpentier. Don Manuel Francisco Brenes se encuentra enfermo. Doña Angela Baldares de Guerra se encuentra mejor. La señorita Hilda Ulloa saldrá en breve para San Francisco de California. Don Carlos Salazar G., se encuentra delicado de salud. Don Jorge Esquivel regresó del campo. Don Herón Chaverri ha seguido mejor.

Boda en Puntarenas

En la ciudad de Puntarenas se efectuó la boda del señor Luis Jiménez con la estimada Srta. María Guillerma Guilló. Apadrinaron la boda don Alejandro Campos, doña Angela Palacios, don Amadeo Zurillo, la señora María Zamudio, don Benjamín Bravo, la señorita Mérida Vallejos, don Nicolás J. Sánchez y la señora Petronilla Campos. Hacemos votos sinceros por la felicidad eterna de los nuevos esposos.

Turno-Feria

En la ciudad de Cartago, durante los días 1, 2 y 3 de setiembre, se efectuará un turno feria a beneficio del Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles. Para estos festivales religiosos reina mucho entusiasmo. El Presbítero Abel Castillo Vega, Capellán del Santuario, ha invitado a todos los feligreses.

Misa de requiem

Esta mañana, en la Iglesia del Carmen, se efectuó una misa de requiem en sufragio del alma del que fue José Foglia.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en las varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperaridos querlan contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA
Tesorero.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: ¢ 2.00 al mes

Para ese malestar, pereza y sueño, tome
DIGESTOIDES
después de comida
PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Dr. Constantino Herdoicia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, coniguo al Teatro Variedades
Teléfono N. 143
San José, Costa Rica

LOS GNOMOS
de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate
Acaba de llegar un gran surtido de confites VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Asco camerado y magnifico servicio
Avenida Central

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo mediano entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.



Las Personas Elegantes

Combaten la película sobre los dientes

¿Ha notado Ud. cuantas personas muestran hoy dientes más blancos y más hermosos? Por dondequiera que dirija Ud. la vista los podrá ver. La razón radica en un nuevo método de limpiarlos usado hoy por millones de personas. Si Ud. no lo conoce, debe probarlo en seguida.

Los microbios se reproducen en ella por millones, y éstos, junto con el sarro son la causa principal de la piorrea. Por lo tanto, no hay nada que sea tan importante como el combatir diariamente la película.

Dos nuevos métodos

La ciencia dental, tras de largas investigaciones, ha descubierto dos destructores de la película. Uno coagula la película y otro la elimina, sin usar para esto, ingredientes que perjudiquen el esmalte.

Competentes especialistas han comprobado la eficacia de estos métodos. Los dentistas empujan entonces a aconsejar su uso. En consecuencia hay actualmente alrededor de cincuenta naciones que los emplean, mayormente por consejo de los dentistas.

Se perfeccionó una nueva pasta dentífica preparada a base de investigaciones hechas por eminentes especialistas. Su nombre es Pepsodent. Aquellos dos grandes destructores de la película están incorporados en ella.

La película empaña
Su dentadura está cubierta con una película viscosa. Ud. puede sentirla con la lengua. Se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Absorbe manchas y forma sobre los dientes capas sucias y negras. El sarro se origina de la película.

Los dentíficos corrientes no pueden combatir la película eficazmente. Por eso es que con los antiguos métodos no se veían las hermosas dentaduras de hoy. A eso también se debe que los males de los dientes, causados principalmente por la película, fuesen casi universales.

La película retiene substancias de alimento que se fermentan y forman ácidos. Mantiene los ácidos en contacto con los dientes,



El Dentífrico Moderno

Un destructor científico de la película. Recomendado por los más eminentes dentistas del mundo entero. De venta en tubos de dos tamaños en todas partes.

AGENTES EXCLUSIVOS EN COSTA RICA:
THE COSTA RICA MERCANTILE CO.
PLAZA DE LA ARTILLERIA
SAN JOSE

Jabón LEON AZUL

Un colón de "León Azul" le va más ripa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
LOS A. B. M. Mercantile Co.



Gratis Un tubo para 10 días Sólo mande el cupón

No sólo la película

Pepsodent hace algo más que combatir la película. Aumenta la alcalinidad de la saliva, que sirve para neutralizar los ácidos de la boca, originadores de la caries.

Aumenta también el digestivo del almidón en la saliva. Este sirve para digerir los depósitos amiláceos que se adhieren a la dentadura y que, al fermentarse, forman ácidos.

De esta manera Pepsodent les da mayor poder y eficacia a los agentes naturales protectores de la boca. El resultado, en el mundo entero, ha sido la rápida inauguración de una nueva era dental.



Digáselo a sus hijos

Ud. desea, naturalmente, que sus hijos se ahorren los males que Ud. ha sufrido. Hábleles, pues, de Pepsodent, y demuéstreles sus efectos. Los dentistas aconsejan ahora que los niños lo usen desde que aparece el primer diente.

Envíe el cupón y recibirá un tubo para 10 días. Note qué limpios quedan los dientes después de usarlo. Observe la ausencia de la película viscosa. Vea cómo los dientes se emblanquean a medida que la película desaparece.

Esta prueba será una revelación, y le convencerá que tanto Ud. como los suyos necesitan indispensablemente este método. Recorte el cupón ahora mismo.

Un tubito gratis para 10 días

THE PEPSODENT COMPANY, Depto R-3, Apartado 319, San Jose, Costa Rica.

Envíenme un tubito de Pepsodent para diez días a la siguiente dirección:

Nombre.....

Dirección.....

Sólo un tubito para cada familia.



Los Médicos Prescriben LAVOL

Para Enfermedades de la Piel

Una gota de Lavoil—Sobre la parte afectada—el deseo de rascarse ha desaparecido. Desvanecese toda traza de picazón. Su inflamación ha sido conquistada. Su piel queda refrescada y aliviada. Una botella de Lavoil desvanecerá las traza de la enfermedad. Aliviará, refrescará y sanará su piel.

Se vende en todas las Farmacias.

Anúciense en LA PRENSA

La Virtud de la Espontaneidad

Indudablemente, la espontaneidad en todas las manifestaciones generosas de la vida, es una virtud. Tiene que ser virtud ese entusiasmo continuo, esa patriótica vibración espontánea que late dentro del pecho de los reformistas del país. Todos ellos, a una voz, acuden a reclamar los cívicos deberes. Sus miras desinteresadas, sus muy elevados empeños, son una credencial que les recomienda y les magnifica. Donde hay espontaneidad hay sinceridad y donde hay sinceridad está el bien en germen o en potencia. Por eso el Reformismo no ha tenido necesidad de gastar capitales para hacer su propaganda y para intensificar su campaña, porque las buenas causas que aman los ciudadanos conscientes e idealistas, surgen como al conjuro de una varita mágica que le imprime vida a los hombres y a las cosas.

En nuestro escudo podría muy bien escribirse un elogio de la espontaneidad coruscante de pureza, que por vibraciones ígneas en nuestro brazo, ideas limpias de bondad en nuestra mente y amables afectos en el corazón.

Y en cambio... nuestros adversarios no pueden, no, levantarse en el plinto en que se yerguen los soldados reformistas, porque los enemigos políticos nuestros, ¡es una lástima!, van tras convencionales preocupaciones momentáneas que se disipan al soplo de las rachas de la verdad y de la justicia.

ALIRIO CÉSAR

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa d'ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba hoy mismo sin falta, y le dirá como curó a su esposo. No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interese en la persona que desea curar de la bebida excelsa, y no que le escriba solamente por curiosidad. Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Kent Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Presión de algunos hacendados en Tres Ríos

"El derecho a la vida es más sagrado que el derecho a ser franco"

No han cumplido algunos hacendados su promesa para con la patria. No contengan el patriotismo y creen que con el dinero subyugan a los trabajadores. Están en un gravísimo error, no es destituyendo al obrero de las faenas agrícolas, no es imponiendo su parecer político y excitándolo a que deposite el voto por el candidato de sus simpatías, como pueden hacer una política ejemplar. Los costarricenses no venderán sus conciencias por el oro corruptor, que es el que ha costado a la nación tantos sufrimientos.

Los Reformistas se mantendrán como héroes e impondrán estos incalificables abusos.

Es digna de alabanza la conducta de algunos hacendados, que no han hecho presión a sus peones, dando libertad completa, para que pliesen y se adhirieran al candidato que más les guste, exceptuando los señores Piza que no hab sabido imitar este rasgo patriótico de sus compañeros.

La semana pasada les presentaron a los reformistas que trabajan en sus haciendas un libro de adhesiones, amenazándoles con despedirlos de sus trabajos, si no firmaban por el señor Echeandí.

Parece mentira, que en pleno siglo XX y cuando las naciones han alcanzado su completo desarrollo de civilización y tienden día a día al progreso, algunos piensen como en los tiempos de la "Edad Media" y la burguesía quiere hacer del Pueblo un simple esclavo.

El Partido Reformista des

terrará esos malos hábitos, y fomentará la verdadera R. pública.

La mayoría de estos obreros, afiliados al "Reformismo", están sumamente indignados con semejantes pro cederes y dispuestos a abandonar el campo, antes de firmar ese libro verde, no comprometiéndose así su dignidad.

Es como dicen ellos: "el Pueblo tiene la culpa de los sufrimientos que le han so brevenido con las nefastas tiranías pasadas y no quiere que se repita un 28 de Abril, ni un 27 de Enero. La suerte de la Patria se está jugando y nosotros estaremos alerta y no nos dejaremos seducir por nuestros patrones, que nes creen que con el dinero se lavan manchas y se olvidan tristes recuerdos".

Señores hacendados: Sed más cuerdos. Que firmen el libro verde los que tengan voluado, los que están acostumbrados a sufrir represalias de parte de la burguesía. Eso no es hacer política sana y la historia os recordará como no leales ciudadanos.

Compañeros Reformistas: Pensad en el futuro de la Patria y no os dejéis engañar, que después redundará en perjuicio de vosotros mismos.

El partido Reformista trabaja tenaz y honradamente y su camino siempre lleno de obstáculos, no le ha impedido ni le impedirá llegar al triunfo, para bien de Costa Rica y para bien de la comunidad que vive cobijada bajo el pabellón tricolor. Seguirá adelante en sus nobles anhelos, y las armas y dardos con que nos ataca el enemigo, son tan diminutas que no las podremos apreciar ni con los microscopios más potentes.

"La Democracia no ambiciona nada, pero si reclama los derechos a que es acreedora".

"Saber decir lo que podemos sentir y poder sentir lo que podemos decir, es como un baño de salud que reche el espíritu".

CARLOS R. SOLANO R.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

centigo a la botica de don Maríao Jiménez. — Teléfono no 859.

"Gets-It" Cura Callos



Los callos se desprenden

tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toza con 2 ó 3 gotas de "Gets-It". El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Cúrese una vez y no volverá. Fabricado por Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.



SAPOLIO

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcellana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Unicos Manufactureros
Nueva York, E. U. A.

Devuélvase a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.